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05 雅昌聚焦·20年艺术服务之路

打造卓越的艺术服务机构
——雅昌集团董事长万捷访谈

杜俊超		李琢妍

〖编者按〗2013年，雅昌集团将迎来20周年。2012年11月，雅昌（北京）新艺术中心奠基。2013年，

雅昌（深圳）艺术中心和雅昌（上海）艺术中心将乔迁新居。为了解雅昌未来的发展动向，记者特采访

了雅昌集团董事长万捷。

记者：我们都知道，雅昌的愿景是成为卓越的艺术服务机构，请问您心目中卓越的艺术服务

机构是什么？

万捷：在西方，很多艺术机构都有百年的历史，而在中国，艺术机构不过 20 年的时间。一个

卓越的艺术服务机构必须能经得起历史的考验，雅昌从 1993 年成立到现在走过了近 20 年，现在

雅昌有了一定的知名度，但是这并不是我们的终点，而是一个新的起点，我们要打造出中国的一

个百年老店。

我们雅昌要提供艺术领域里最全面、最专业的服务，从艺术印刷到艺术互联网、艺术电子出版，

从艺术数据库的构建到高仿艺术品复制、艺术衍生品、影像艺术品制作，从电子出版到大出版的

格局……无一不包含着雅昌对艺术服务的极致追求。

要想成为卓越的艺术服务机构，还必须为人类文明的发展和进步做出不可磨灭的功绩。雅昌

坚持“通过‘为人民艺术服务’实现‘艺术为人民服务’”的企业宗旨，做大众的艺术普及和教

育是雅昌的重要工作，雅昌立志让艺术走进每个人的生活。

记者：雅昌的艺术印制屡次斩获国际大奖，雅昌艺术网现在是世界最大的艺术类门户网站，

雅昌的电子出版蓬勃发展，雅昌的艺品制作也声名遐迩，作为综合性的艺术服务，雅昌发展壮大

的关键因素是什么？

万捷：我想说，雅昌之所以能够成功，是因为我们的坚持和创新。20 年，雅昌一直坚持做艺

术相关的服务，如，雅昌坚持的艺术印刷，从来不会为一些小利而动摇。当然，有些也不是小利，

那些上亿元订单，如果不符合我们为艺术服务的标准，我们也不会接受。

此外，创新是一个企业的灵魂，缺乏创新的企业是不会走远的，雅昌 20 年的艺术服务之路，

也是一条不断创新的路。当别人做传统印刷的时候，我们专攻技术含量高的制版；当印刷技术提

高的时候，我们有了自己的专利技术，并专做艺术印刷；当有人效仿我们艺术印刷的时候，我们

建立了大型的艺术数据库，并建立艺术网，为艺术家提供更多的服务。即使是身后暂无“追兵”，

我们也不会停止创新的路，我们开始了艺术电子出版，我们规划了大出版项目等。即使是在小的

方面我们也会做创新，比如我们首推了“有解说的拍卖直播”，这也创下了拍卖直播在线观看人

数之最。

记者：2013 年是雅昌集团成立的 20 周年，在前面的 20 年，可以说雅昌已经建立了一定的权

威，也建立了一定的标准，那么新的 20 年，雅昌是否会有一个新的规划或者发展方向呢？

万捷：在过去的 20 年，艺术印刷可以说雅昌的主营业务，未来的 20 年，用现代的科技为艺

术服务——包括印刷技术、互联网技术、电子出版技术等其他的 IT 技术——为人民服务是我们未

来的一个目标。

过去的 20 年，我们调整了我们的战略，我们要“通过‘为人民艺术服务’实现‘艺术为人民
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的过程。首先雅昌每一个人把“为人民艺术服

务”这个事业作为我们的一个价值观，作为我

们的理想。实践证明我们走这条路在战略上是

非常对的。

第二，我们有很好的团队，这个团队一边

学习、一边进步。

第三，我们有很好的科学方法指导我们往

前走，有了科学的方法就能够保证我们的效率、

方向、速度。

第四，我们大家热爱这个工作，热爱艺术，

热爱为艺术界服务，享受这个过程的一帮人来

组成的，所以它的文化氛围也是越来越浓厚，

专业水平越来越高，科技水平和管理水平越来

越高的团队。

记者：对于伴随雅昌 20 年成长的员工及

未来加入雅昌的员工，最想说什么？

万捷：感谢 20 年来你们对雅昌的奉献，

因为有你们的参与，雅昌的事业才能蒸蒸日上。

你们是雅昌的骄傲，我们不会忘记申奥项目、

上海世博会项目、广州亚运会项目、深圳大运

会项目等重大项目到来时大家的夜以继日，大

家的奋力拼搏。我们也欢迎有能力、有毅力、

有理想的人加入雅昌，相信你们也会喜欢上雅

昌这个温暖的大家庭。

雅昌也会成为你们的骄傲。我们有很好的

战略、很好的计划，同时有科学的方法、优秀

的团队，来实现我们的理想。这几方面结合，

使雅昌这 20 年里每一年都按照我们的战略有

新的发展。

实际上雅昌更多的是跟自己竞争，不断超

越自己、不断满足或者创造性地满足我们为艺

术家、艺术相关行业的需求，所以雅昌是一个

从不断超越最终达到卓越的过程，雅昌每一个

人都应该值得自豪，同时有很多的目标等着我

们再去超越。

服务’”，这是我们努力的方向，在“为人民

艺术服务”方面，我们将做精、做专；在“艺

术为人民服务”方面，我们将做强、做大。比如，

在“为人民艺术服务”方面，我们雅昌的大出

版系统和艺术影像 B2C 的系统，通过电子商务

的方式使大众能够享受到更多的艺术产品，这

是雅昌未来的目标；同时，在“为人民艺术服务”

方面，我们考虑用更多的科技，更多的设计、

策划等方式，为艺术界提供更高级、更系统、

更专业的服务。

记者：全国三地 ( 北京、上海、深圳 ) 新

的雅昌艺术中心逐步落成，您希望呈现出的雅

昌格局是什么样子的 ? 对于打造雅昌未来的模

式有什么意义 ? 未来雅昌集团的战略规划是怎

样的 ?

万捷：首先这三个艺术中心的功能都发生

了变化，过去我们以印刷为主，将来以数据采

集、处理、储存、应用为核心。同样艺术书籍

过去的制作也是相对比较传统，将来更加现代。

不只是有传统的艺术书籍的制作，更多地强调

数字化、个性化、特殊化的艺术书籍的制作。

同时我们将跟全世界的技术公司、设备公司、

材料公司、软件公司来合作，通过研发，根据

艺术界的各种需求提供产品。我们研发成各种

产品，比如有加工产品、服务产品、数据产品，

实际上是全面实现我们成为最卓越艺术服务机

构的理念。这三个中心 ( 北京、上海、深圳 )

是同步的，甚至深圳和上海更快，但是北京在

我们原来艺术中心的基础之上成为中国乃至全

世界的一个重要的文化艺术场所，我想更加能

够体现我们的理念和我们发展的规划，也是我

们的战略规划。

记者：对于关注雅昌的人，您最想说些什

么 ?

万捷：雅昌 20 年的历程是一个不断超越
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